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A la una de la madrugada del 
domingo 7 de noviembre se 
deberá atrasar una hora los 
relojes, con lo cual quedará 
restablecido el horario normal 
en todo el territorio nacional.

Felicitamos a los colegas Juan Mendoza 
Medina, de Radio Cadena Agramonte, y María 
del Carmen Fuentes, de Televisión Camagüey, 
merecedores de Premio y Mención, 
respectivamente, en el Concurso Nacional de 
Periodismo Azucarero.

• Este domingo, por Sierra de Cubitas, comienzan en la provincia las asambleas de balance distritales y municipales del Partido Comunista de Cuba

En otra hora crucial para Cuba, el Octavo Congreso 
del Partido continúa con el inicio de las asambleas mu-
nicipales y distritales, espacios decisivos para evaluar 
cuánto de lo que se delineó en las históricas sesiones 
de abril tiene ya rostro y terreno en el día a día del pue-
blo, con los militantes a la vanguardia, y cuánto hemos 
de seguir implementando, impulsando y mejorando.

El desarrollo de la nación toda, y por tanto el fortale-
cimiento y continuidad del socialismo, tarea esencial 
del Partido, se decide en los municipios. Ni uno solo 
de los acuerdos del Congreso tendría dimensión real si 
no se traduce en una mayor efi ciencia de las entidades 
económicas y de servicios estatales y particulares, en 
la calidad de los procesos educativos, de Salud, cul-
turales, deportivos, de la aplicación de la ciencia; en 
el protagonismo de la gente, de los cederistas, de las 
federadas, de los jóvenes.

De ahí que los debates de cada fi n de semana desde 
ahora hasta diciembre deban erigirse como refl ejos 
del sentir popular, con sus preocupaciones y también 
con propuestas para resolver los problemas, con el 
compromiso de involucrarse en las soluciones. ¿Cómo, 
si no, estaríamos fortaleciendo el funcionamiento in-
terno del Partido?

Allí, en la localidad, se deciden y han de impulsarse 
las estrategias de desarrollo territorial con la inte-
gración de los diversos actores económicos para ga-
rantizar los programas de seguridad y soberanía ali-
mentarias, el incremento de servicios con calidad, la 
identifi cación de fortalezas en la generación de ren-
glones exportables y de otros que sustituyan importa-
ciones, el despliegue industrial y energético.

Allí, en la familia y en la escuela en las que aprende-
mos a amar a la Patria, en el hogar y en la bodega donde 
discutimos con pasión de política, de trabas internas y 
de daños reales del bloqueo como si habláramos de pe-
lota, se forjan ideales y valores y hay que andar atentos 
frente a quienes pretenden arrebatarnos la unidad.

Allí han crecido los que hoy integran las candidatu-
ras; nadie mejor que los suyos para señalarles en qué 
superarse y, una vez electos, exigirles un desempeño 
siempre mejor.

Tales son hoy las prioridades del Partido, que son 
las urgencias del pueblo: robustecer la economía para 
seguir respaldando indicadores sociales que ubican a 
este Archipiélago subdesarrollado en el llamado Pri-
mer Mundo; defender a cualquier precio el socialismo, 
desde la historia y con las transformaciones que el 
sentido del momento imponga; contar con líderes hu-

mildes y resolutivos, que movilicen desde el diálogo 
y la inquietud revolucionaria. He ahí algunos de sus 
muchos retos para seguir siendo la vanguardia.

De tales prioridades conversarán secretarios gene-
rales de núcleos y otros militantes en representación 
de sectores estratégicos para cada lugar. Y hablarán 
también, a través de mecanismos creados al efecto, 
todos los interesados, pues los informes, públicos con 
antelación en los sitios web de las emisoras de radio, 
buscan enriquecerse con opiniones diversas, esas que 
refuerzan nuestra unidad como nación desde la ciuda-
danía heterogénea que somos.

Sigue su marcha en Cuba el Congreso de la continui-
dad. Justo cuando comienzan a emerger las cifras de la 
recuperación frente a la COVID-19; cuando todavía no 
celebramos lo sufi ciente ser el único país del mundo 
en vacunar a su niñez y a la mayor parte de su gente; 
cuando reabren las escuelas, la economía convoca 
a todos los interesados en compulsarla sin importar 
modelos de gestión y el turismo está a punto de reto-
mar su protagonismo en el aporte a las arcas comu-
nes… justo cuando unos pocos pretenden aguarnos la 
fi esta, el Partido único de todos los cubanos dialoga, 
se fortalece y avanza.

El Partido de la Revolución en marcha continua
Editorial
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NAJASA Y LA NAVE DEL OLVIDO
La mamá de Marisleidis Martínez Ál-

varez nos escribe para proteger a su 
hija, que tiene retraso mental y vive 
con sus dos pequeñas en la entrada de 
la presa de Najasa en el municipio del 
mismo nombre, en una casa que afectó 
un ciclón en el 2017 y quedó en muy ma-
las condiciones. En aquel año Partido y 
Gobierno municipales se comprome-
tieron a darle solución al problema en 
el mes de noviembre. Igual promesa es-
cuchó cuando el 30 de junio de 2020 se 
personó en el departamento de Atención 
a la Población del Partido Provincial y vía 
telefónica, en su presencia, orientaron 

a la dirección del municipio accionar al 
respecto; sin embargo, todavía nada. Pa-
rece que aquellas autoridades embarca-
ron la petición en la nave del olvido.

DESDE EL EDIFICIO LUGAREÑO, UNA 
NOTA

A nombre de los vecinos del entorno 
del edifi cio Lugareño, en la ciudad de Ca-
magüey, nos escribe Lisbet Ramos, para 
un comentario relacionado con las obras 
que allí se realizan desde hace ocho años. 
Luego de tanto tiempo de mantenerse 
cerrada la calle para facilitar las labores, 
esta fue abierta a medias, y quedaron 
obstruyendo el paso un contenedor y un 
contador eléctrico de alto voltaje.

COMO SUBE Y BAJA EL ROSARIO DE 
SANTA ROSA

José Sánchez Rodríguez, vecino de la 
calle Miguel Ángel Núñez No. 518, en el 
reparto Florat, nos remite justa nota 

sobre la situación en la populosa calle 
Santa Rosa, la cual, según la señaliza-
ción vial, debe ser de una sola direc-
ción, pero tomada la más de las veces 
en cualquier dirección como doble vía. 
El peor tramo, nos dice José, es entre 
las calles Emiliano Agüero Varona y 
Francisco Agüero, donde hay estable-
cimientos comerciales, aceras estre-
chas y un rosario de revendedores blo-
queando literalmente las aceras. 

POR AHORA DAMARIS, UNA TENDEDERA 
PARA RESOLVER

Para el tema de Damaris Hernández, 
quien manifestó inconformidad por no 
haber sido incluida en la electrifi ca-
ción de la comunidad Leiva, municipio 
de Vertientes, donde hay otras cuatro 
viviendas en iguales condiciones, el in-
geniero Pedro Delgado López, director 
general de la Empresa Eléctrica Cama-
güey, nos comunica que: “Es cierto que 

esa comunidad fue electrifi cada hace 
varios años, pero teniendo en consi-
deración lo distante que se encuentran 
las viviendas que ella (Damaris) señala, 
no fueron incluidas en el proyecto, por 
lo que continuaron recibiendo el servi-
cio eléctrico mediante una tendedera. 
En varias ocasiones se ha dado esta 
respuesta a través del Gobierno del 
municipio de Vertientes”.

TRES DE UN TIRO 
Daniel Gómez Rodríguez,  vecino de 

Coronel Bringas No. 59 B, reporta una 
añeja tupición del alcantarillado de 
esa calle que afecta su vivienda. Tam-
bién acusamos recibo de la correspon-
dencia, a través del correo electrónico, 
de Luis Ramón García Fernández, que 
aborda la situación de algunas calles 
de nuestra ciudad en mal estado, y de 
Ángela de Pablo Salazar, preocupada 
por la poca estabilidad en las ventas 
de productos del mar.
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Por  Jorge Enrique
Jerez Belisario

Desde la comodidad de la 
casa el usuario de EnZona 
realizó la compra, dos o 

tres toques al móvil y ya tenía 
la bolsa de néctar de guayaba, 
en 24 horas podría ir a buscarla 
y así lo hizo. Al llegar, enseña el 
carné, dice que viene a recoger 
una compra online… y comienza 
lo inconcebible.

La dependienta llama al ad-
ministrador, un muchacho muy 
educado que explica como 
quien ya lo ha hecho otras ve-
ces. “Mire, hubo un problema, 
se publicó un número mayor 
del producto del que tenía-
mos en existencia”, hasta allí 
comprensible, incluido el error 
humano. Mas, justo en el mos-
trador “escuchaba” la conver-
sación una bolsa como la que 
había comprado el usuario, “¿y 
esta?”, preguntó. “No, esa es 
para la venta en efectivo”. 

Fue más fácil devolver el 
dinero que entregar un bien 
que sí hay, solo que para otra 
modalidad de venta. ¿Tiene el 
cliente que esperar a que le 
entre la devolución, dirigirse a 
un cajero, hacer la extracción 
y regresar a comprarlo? ¿Todo 
eso a pesar de que la plata-
forma ya aceptó el pago?

También está la otra cara de 
la moneda, sobre todo en el 
sistema de Comercio Interior 
es moda ofertar renglones di-
ferenciados solo para medios 
de pago electrónicos, porque 
tienen que cumplir un plan de 
ventas por la aplicación. 

¿Quién protege, entonces, 
los derechos del consumidor? 
¿A quién le duele que pierdan 
credibilidad dichas pasarelas? 

¿Quién paga el descuento que 
estas proporcionan? ¿Quién le 
explica a una persona mayor 
en qué consiste el comercio 
electrónico y que teniendo el 
dinero en efectivo no puede 
adquirir un producto?

Tales casos y peores se re-
piten a diario y los sufrimos, 
en más ocasiones de lo que 
quisiéramos, los que enten-
demos que ese ya no es el fu-
turo sino el presente. Cada día 
somos más los que cobramos 
mediante tarjetas magnéticas 
y cada vez se alargan las co-
las en los cajeros automáticos, 
esto último con menos solu-
ción pues incrementarlos de-
pende de que se importen. 

Crear una cultura de utiliza-
ción de los canales digitales 
de pago no se logra con uno ni 
con otro extremo de los aquí 
relatados.

No se trata de crear meca-
nismos que entorpezcan pro-
cesos al amparo de la informa-
tización de la sociedad como 
sucedió con la venta de com-
bustible en los servicentros 
desde la aparición de los cu-
pones. Hay que comprar el que 
haya sin importar la cantidad 
a habilitar, y de cinco en cinco 
raspar cuatro, seis, siete hasta 
completar la cantidad deseada. 

En la medida que se genere 
un ambiente de confi anza y 
funcionalidad, más personas 
sacarán en efectivo lo mínimo 
indispensable e incrementa-
rán las compras digitales o me-
diante vías electrónicas. 

Según el Observatorio de Go-
bierno Digital cubano, durante 
2020 un 29,3 % de las personas 

naturales pagaron a través de 
canales digitales el servicio de 
pasajes; un 21,3 % la factura de 
los servicios telefónicos; un 21 % 
la de la electricidad; en menores 
porcientos se ubican el agua 
(7,2 %), el gas (6,6 %) y los im-
puestos (3,4 %). 

Solo EnZona ha incorpo-
rado 14 315 establecimientos 
comerciales que al no impor-
tar terminales de puntos de 
venta (POS) han ahorrado al 
país algo más de siete millo-
nes de dólares. Sin embargo, 
no resulta sufi ciente, todavía 
cuando llegas a un sitio y dices 
que vas a pagar mediante esa 
vía vienen las trabas o simple-
mente la mala cara. 

TuEnvío, con dos años de ex-
plotación, está muy distante 
del buen quehacer a pesar del 
potencial informático del país. Si 
bien es cierto que recibe, en los 
momentos picos, unas 100 000 
solicitudes por segundo, tam-
bién urge mayor coordinación 
entre los factores que intervie-
nen en los procesos tecnológi-
cos, organizativos y funciona-
les. La explosión del empleo 
de estos medios generada 
por la pandemia no la calculó 
nadie, pero se ha avanzado 
poco en mejorar las platafor-
mas y en que se sumen otras 
cadenas.

En los últimos 24 meses tu-
vimos que entrar apresuda-
ramente a una realidad a la 
que estábamos de espalda. El 
comercio electrónico existe, es 
fácil y confi able; corresponde 
a los comercializadores evi-
tar que se convierta en una 
odisea.

La odisea de una 
compra online

A transformar las comunidades sin desatender los programas de desarrollo 
económico convocó el vicepresidente de la República, Salvador Valdés Mesa, 
durante una visita de trabajo de dos días a Camagüey. En varios municipios, 
recorrió diversas áreas del sector azucarero, la agricultura, minindustrias 
para la producción de alimentos, y varias calles y centros de servicios en el 
Consejo Popular Agramonte-Simonil, de la capital provincial. 
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Por Eduardo Labrada Rodríguez
Foto: Yoel Fonseca Benítez

Como la preservación de la me-
moria histórica de nuestro país 
es más que compromiso de to-

dos, necesidad para proteger socie-
dad y futuro, el Ministerio de Ciencia, 
Tecnología y Medio Ambiente (Citma) 
instituyó cada 3 de noviembre el Día 
del Archivero Cubano en conmemo-
ración al centenario del nombra-
miento del Capitán del Ejército Li-
bertador, Joaquín Llaverías Martínez, 
como director del Archivo Nacional 
de Cuba.

En Camagüey la jornada conme-
morativa abrió con una amplia infor-
mación acerca del desarrollo de la 
gestión documental y el programa de 
memoria histórica en el territorio, al 
amparo del sistema de instituciones, 
organismos, empresas y personas 
naturales.

Liosha Arias Artiles, delegado  del 
Citma en la provincia, hizo referen-
cia a avances en la digitalización de 
documentos y a la responsabilidad 
de las instituciones y organismos 
en preservar sus papeles, tema de 
obligatorio cumplimiento según 
señala la ley para la protección pa-
trimonial, de la cual no tienen con-
ciencia aún todos los funcionarios 
públicos.

El I Taller de Gestión Documental 
y Memoria Histórica reunió resul-
tados de estudios e investigacio-
nes relacionadas con la protección 
de documentos históricos y su uti-
lización en entidades como la Em-
presa de Proyectos de Ingeniería y 

Arquitectura Once (EPIA 11), la de 
Turismo de Ciudad Santa María, la 
Delegación Provincial de Recursos 
Hidráulicos y la Ofi cina de Regula-
ción, Control y Seguridad Ambiental 
de Camagüey.

Luego, durante la ceremonia cen-
tral en los salones del Museo Ferro-
viario, el Gobierno Provincial y el 
Citma reconocieron por los logros 
en las gestiones para el uso de la 
técnica, y la efi ciencia en la recu-
peración y uso de documentos al 
Departamento de Organización, 
Planifi cación e Información de la 
Delegación Provincial de la Agricul-
tura, la Epia 11, la Ofi cina del Histo-
riador de la Ciudad de Camagüey, 
la Empresa de Construcción y Mon-

taje No. 2 y el Archivo Provincial de 
Historia.

“No se puede hablar de un archivo 
histórico sin hablar de los archive-
ros y su dedicada búsqueda de do-
cumentos, orientando y protegiendo 
páginas de historia. Por ellos tran-
sita todo el caudal de información 
que atesoran las instituciones y que 
debe ser salvada para la memoria 
de los tiempos que hoy vivimos”, re-
saltó Isael Cortés Lozano, secretario 
del Sindicato Provincial de los Traba-
jadores de la Educación, la Ciencia y 
el Deporte.

Como colofón, el jueves 4 inaugura-
ron en el museo de la Casa Natal de 
Carlos J. Finlay una exposición transito-
ria con manuscritos de Amalia Simoni.

Gestión documental y de 
archivos, imprescindibles
para la memoria histórica

Por Rolando Sarmiento Ricart

La centenaria historia de la caña 
de azúcar en Camagüey renueva 
su presente y perspectivo desa-

rrollo en un contexto juvenil, guiado 
por la Asociación de Técnicos Azuca-
reros de Cuba (ATAC), que reverenció 
al sabio cañero Álvaro Reynoso Val-
dés, en el aniversario 192 de su na-
talicio y a continuadores camagüeya-
nos investigadores de la gramínea de 
la talla de Eliseo Acosta Pérez e Ifraín 
Otero Mederos.

En la fi nca Tayabito, donde estos úl-
timos se vincularon a la producción 
cañera y sede de la Empresa EsAzú-
car, Joaquín Montalván Delgado, pro-
fesor de la Universidad de Camagüey 
Ignacio Agramonte Loynaz (UC), y el 
ingeniero agrónomo Santos Gómez 
Fernández, de la Estación Territorial 
de Investigaciones de la Caña, narra-
ron vivencias de Acosta y Otero.

El primero dedicó desde muy joven 
su vida a la obtención de nuevas va-
riedades cañeras como la Jaronú 60-5 

y varias opciones de gramínea a par-
tir de la Tayabito pues, precisamente 
en ese lugar y en su propia casa, in-
vestigó y  cultivó diferentes parcelas 
en sus incesantes cruces de patrones 
femeninos y masculinos de la plán-
tula azucarera.

El profesor Montalván explicó a los 
presentes, en su gran mayoría jó-
venes de la ATAC, que junto con los 
proyectos agroindustriales del sector 
avanza en ese predio a las afueras 
de la ciudad de Camagüey, la prepa-
ración de 0,5 hectáreas de suelo con 
calidad para fomentar una estación 
práctica de variedades cañeras que 
contribuirá a la enseñanza laboral 
de los estudiantes de Agronomía de 
la UC.

También en ese entorno los artis-
tas de la plástica Nelson Miranda 
Varona y José Antonio Echevarría, 
a propuesta de la presidenta de la 
Filial ATAC en Camagüey, Melba Gar-
cía González, trabajan en la idea 
conceptual de un monumento a la 
caña de azúcar en la entrada de la 

citada fi nca, sueño de Ifraín Otero 
Mederos, cuyo padre, Rigoberto, la-
boró sin descanso junto a Eliseo en 
la obtención de mejores semillas 
para cañaverales de la provincia y 
el país.

La titular de la ATAC en el territo-
rio explicó resultados de nuevas in-
corporaciones de profesionales del 
gremio a las asociaciones de base y 
la creación de estas en entidades de 
AzCuba.

El Día de la Caña de Azúcar, este 4 
de noviembre, punto de partida para 
la recuperación agroazucarera en la 
mayor provincia de Cuba, fi nalizó 
con las intervenciones del delegado 
del Citma, Liosha Arias Artiles, y del 
máster en Derecho Constitucional de 
la UC, Alfredo Soler, quienes expu-
sieron de manera sencilla, práctica 
y muy esclarecedora, acerca de la 
historia, protección del medio am-
biente, y los derechos y deberes en 
el cumplimiento de leyes y decretos 
vigentes.

¡A las 
aulas!

Por Jorge Luis Moreira Massagué (ACN)

El 15 de noviembre retomarán el pro-
ceso docente educativo los alumnos 
de 6to. a 11no. grados, y los de 1er. 

y 2do. años de politécnicos en los trece 
municipios agramontinos. El día 18 les 
corresponderá a los educandos desde 
preescolar hasta 5to., y los de los círcu-
los infantiles. Así lo ratifi có Mercedes Es-
curedo Olazábal, directora provincial de 
Educación, en el resumen de una visita 
nacional al territorio.

Explicó que la organización escolar en 
cada nivel asumirá la presencialidad sin 
descuidar el rigor en el cumplimiento de 
las medidas higiénicas y sanitarias ante 
la COVID-19.

La Enseñanza Primaria es una de las 
que mayor asistencia de los alumnos 
necesitará a partir de sus características 
y programas docentes, para lo cual 405 
escuelas presentan condiciones adecua-
das. Otras 45 continúan evaluando alter-
nativas en locales de entidades cercanas 
que permitan efectuar las actividades, 
pues debieron incrementar sus grupos 
en busca del distanciamiento requerido. 
Los hijos de madres trabajadoras que 
reciben el servicio de seminternado ten-
drán asegurada la atención los cinco días 
de la semana.

Durante el análisis se enfatizó en la 
atención que requieren el 12mo. grado, 
previo a las pruebas de ingreso a la Edu-
cación Superior o la continuidad de estu-
dios, la Escuela Pedagógica Nicolás Gui-
llén, con prioridad para la preparación 
de los de 4to. año, y la Enseñanza Téc-
nica, de la que egresará fuerza de trabajo 
califi cada en varias ramas.

La última etapa de enfrentamiento a la 
pandemia demandó la utilización de 28 
instalaciones de Educación como centros 
de aislamiento y hospitales de campaña, 
de las cuales solo quedan por desocupar 
siete. En tanto, de las 684 instituciones 
educativas del territorio, 673 están certi-
fi cadas por Higiene y Epidemiología, dos 
transitan por la fase de desinfección y 
mantenimiento y otras dos fueron repa-
radas de forma general y se avalarán en 
los próximos días.

Un equipo de trabajo del Ministerio de 
Educación (Mined), encabezado por la 
viceministra primera Cira Piñeiro Alonso, 
intercambió en varios centros con traba-
jadores y directivos. Jefes de enseñanza 
y metodólogos visitaron instituciones de 
los municipios de Camagüey, Minas, Sie-
rra de Cubitas, Jimaguayú y Najasa, en los 
cuales apreciaron las condiciones exis-
tentes de cara al regreso a las aulas.

Piñeiro Alonso insistió en dedicar todo 
el tiempo posible a las diferencias indi-
viduales de los estudiantes, las prácticas 
y tareas de impacto en el caso de los de 
politécnico, y la capacitación metodoló-
gica de los profesores. Reiteró que deben 
extremarse las medidas de prevención 
del SARS-CoV-2 en las escuelas y otros 
espacios donde confl uirá el alumnado 
con el propósito de preservar su salud y 
la de los trabajadores.

En Camagüey vistió juvenil
la historia de la caña de azúcar
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Turismo 
prende las luces

Las nubes grises no se apar-
tan del todo, aunque ya 
hay atisbos de claridad en 

lontananza. Cuba, a fuerza de 
energía interna, abre brechas 
y aparta hojarascas arrastradas 
con la pandemia.

Desde el 15 de noviembre, y 
gracias a un colosal esfuerzo, 
a pecho y pulmón, el país abre 
una de sus principales escoti-
llas de ventilación económica: 
el turismo, que prende las pri-
meras luces de un añorado re-
torno a la vida social del país.

HACER MÁS AZUL LA ISLA
No hubo calma en Islazul. La 

cadena hotelera no recesó en 
estos duros meses, en funcio-
nes asociadas al sistema de 
Salud, atendiendo al personal 
asistencial, o como centros de 
aislamiento.

“Ha sido un largo período 
de trabajo”, aseveró Edel Car-
menate Ramírez, director de 
la Unidad Empresarial de Base 
Sucursal Islazul Camagüey, 
cuando ahora ajustan la “ma-
quinaria” para la inminente 
reapertura de las operaciones.

En principio, se dispondrá 
del hotel Plaza para asumir a 
los primeros viajeros interna-
cionales. El “Camagüey” tam-
bién tendrá algunas capacida-
des con ese objetivo, aunque 
continuará atendiendo la alta 
demanda del sector empresa-
rial, al cual se dedica por en-
tero el “Caonaba” nuevitero.

En el caso de “Tararaco”, 
acoge personal asociado a las 
inversiones en las fábricas del 
municipio de Nuevitas, no obs-
tante, atenderá solicitudes ge-
neradas por el mercado interno 
y externo. Las casas enclavadas 
en Santa Lucía no se pondrán 
a disposición de nacionales 

ni foráneos, hasta tanto así lo 
determinen las regulaciones 
epidemiológicas.

Casi de inmediato, precisó 
el directivo, se defi nirán nue-
vas fechas con los clientes que 
aplazaron sus reservaciones 
por la pandemia, los cuales tie-
nen prioridad.

“Alrededor del 15 de diciem-
bre, debe abrir operaciones el 
‘Costa Blanca’, en tanto el ‘Isla 
de Cuba’, ‘Puerto Príncipe’ y 
‘Florida’ tendrán labores de 
mantenimiento constructivo 
para dejarlos listos en el pri-
mer cuatrimestre de 2022”, ma-
nifestó Carmenate Ramírez.

Este tiempo ha dejado en-
señanzas, hasta una especie 
de cultura epidemiológica, no 
obstante, una comisión espe-
cializada inspeccionará cada 
instalación antes de emitir las 
licencias pertinentes.

Islazul da pasos en el enca-
denamiento productivo, más 
ahora que el país impulsa di-
versas formas de gestión eco-
nómica y cooperación en pos 
del ahorro de recursos. Ocho 
contratos con proveedores 
internos le garantizan, entre 
otros productos, vegetales, car-
nes de res y de cerdo, condi-
mentos, dulces y jugos.

PALMARES NO SE QUEDA ATRÁS
Las muchas limitaciones de 

recursos no amilanan el ha-
cer cotidiano de la Sucursal 
Extrahotelera Palmares, y la 
búsqueda de opciones es una 
asignatura impostergable. José 
Ernesto Carbó, subdirector de 
Operaciones, afi rma que a pe-
sar de los tantos retos que asu-
mieron y aún no acaban: “esta-
mos listos para arrancar”.

Con 24 instalaciones en la 
provincia, solo el Complejo Co-

pacabana y el DiMar no estarán 
en la apertura, se les somete a 
labores constructivas que les 
regresarán viejos esplendores 
y novedades en sus servicios. 
En el balneario Santa Lucía dis-
ponen de siete unidades, desde 
restaurantes hasta centro noc-
turno. Allí las mejoras son visi-
bles, y sus colectivos muestran 
lógicas motivaciones tras me-
ses de relativa inactividad.

Antonio Saavedra Espada, 
director de la Sucursal, defi ne 
como de alta prioridad las con-
trataciones con las nuevas for-
mas productivas. “Necesitamos 
de un sustento permanente de 
productos, de variedad. Los 
clientes lo exigen, una razón 
más que sufi ciente para traba-
jar sin descanso en esa meta, 
sobre todo porque nos hemos 
sumado a las ventas en dis-
tintas plataformas digitales, 
tanto en MLC como en moneda 
nacional”.

Disponen de siete unidades 
con servicios de POS, QR, por En-
Zona, y en un futuro no distante 
se sumará la oferta por Transfer-
móvil. “Hay que facilitarles el ac-
ceso a los usuarios, refi rió Carbó, 
más ahora que muchos optan 
por permanecer en casa”.

Con tres centros de elabora-
ción, Palmares intenta cubrir 
con variadas opciones un mer-
cado insatisfecho. “La moda-
lidad de comidas para llevar 
ha tenido aceptación y en la 
medida de lo posible preten-
demos incrementarla”, dijo el 
subdirector de operaciones.

"Hemos preparado bien a 
los trabajadores", puntualizó 
Saavedra Espada, pues es ob-
jetivo brindar servicio muy 
profesional, sin descuidar en 
absoluto todas las medidas hi-
giénicas, más cuando el país ha 
exigido por su permanencia y 
estricto cumplimiento.

CARACOL NO ES SOLO TIENDAS
Muchos años de experiencia 

acumula la Sucursal de Tiendas 
Caracol Camagüey, que ahora 
se suma a las tendencias en 
boga de la economía nacional. 
La venta en MLC en varias de 

sus unidades entraña el com-
promiso de un servicio ágil, 
con buenas ofertas y confort 
de sus instalaciones. Para man-
tener una fl uida presencia de                             
artículos realizan convenios 
con proveedores estatales y di-
versas formas productivas, con 
el propósito de atender la gran 
afl uencia de personas.

Danilo Mateo, director de Ca-
racol, informó que “a raíz de la 
reapertura del turismo, tene-
mos casi lista La Vitola, que se 
destinará a la comercialización 
de café, tabaco y ron, situada 
en el hotel Santa María, per-
teneciente a la cadena E, de 
Cubanacán, a la que se suma 
la tienda Puerto Príncipe, con 
línea de aseo y souvenir”.

En el “menú” aparecen la “Ve-
locidad”, en la calle República, 
especializada en artículos de-
portivos de la conocida marca 
Puma, y a fi nes de mes La Si-
rena, para niños. En Santa Lucía 
operan dos en el “Brisas” y en 
el centro comercial incorpora-
rán La Casa Cubana con degus-
taciones de café, tabaco y ron.

La ciudad de Camagüey con-
serva ventas en moneda nacio-
nal en los centros comerciales 
de Santa Rosa y La Caridad (la 
conocida Estrella Roja).

MÁS QUE UNA SIGLA
El turismo constituye un peso 

pesado de la economía nacio-
nal. No por gusto el país ha 
dado la prioridad que requiere 
para situarlo en estándares 
internacionales. Ese esfuerzo 
implica que todo su sistema 
trabaje en función no solo de 
ingresar, sino de reducir los 
gastos al mínimo posible.

Una de las principales arti-
culaciones radica en sustituir 
importaciones, mediante una 
superior explotación de las re-
servas internas, ya sea a través 
de entidades estatales, como 
de otros actores de la actual 
escena económica doméstica.

Entre las estrategias apare-
cen las expoferias, un espacio 
que recientemente atrajo a 
más de una veintena de institu-
ciones locales, que mostraron 

sus “músculos” productivos ha-
cia un sector que demanda sos-
tenibilidad, variedad y calidad.

EXBER, por ejemplo, exhibió 
un amplio catálogo de rones 
fi nos, vinos, cremas, licores, re-
frescos, siropes, vinagre. Como 
aseveró Vilma Mendoza, la di-
rectora comercial, este tipo 
de intercambio resulta “muy 
provechoso, y útil para cono-
cer toda la gama de posibili-
dades de las instituciones en 
Camagüey”.

La Empresa de Conservas 
mostró derivados del tomate, 
jugos de varios sabores y dul-
ces en almíbar, y según Rugni 
Díaz Duro, el director, la cartera 
dispone de otros surtidos de 
alto consumo como sazones y 
condimentos naturales, prove-
nientes de sus fábricas en Ca-
malote, y El Mambí, en la capi-
tal camagüeyana.

Yunesky Canteli González, 
delegada del Ministerio del Tu-
rismo (Mintur) en Camagüey, 
informó que se alista el hotel 
Brisas de Santa Lucía, del grupo 
Cubanacán, el primero que co-
menzará a recepcionar vacacio-
nistas internacionales en ese 
norteño destino de sol y playa, 
a través de un enlace con el ae-
ropuerto de la vecina provincia 
de Holguín mediante el turope-
rador canadiense Sunwing.

Si las condiciones epidemio-
lógicas lo permiten, posible-
mente en diciembre retomen 
servicios las instalaciones de 
Campismo Popular, que en un 
inicio atenderán las reservas 
suspendidas por los problemas 
asociados a la COVID-19.

Canteli González confi rmó la 
existencia del capital humano 
con sufi ciente preparación 
para asumir los protocolos sa-
nitarios incluidos en la cate-
goría Turismo Más Higiénico y 
Seguro, junto a las exigencias 
de la conocida como industria 
sin chimeneas, una de las prin-
cipales fuentes fi nancieras de 
Cuba, duramente impactada al 
cerrar dadas las contingencias 
internas y mundiales por la 
pandemia, y cuyas luces, fi nal-
mente, ya se encienden.

Por Gilberto Rodríguez Rivero. Fotos: Leandro Pérez Pérez

• El país apuesta por el regreso gradual a una nueva normalidad, 
y desde el 15 venidero, el sistema del Mintur acogerá viajeros 
internacionales en una apertura acompañada del necesario 
protocolo sanitario. Camagüey también "calienta" motores...

En reciente expoferia, productores locales, tanto estatales como privados, 
mostraron al Mintur sus potencialidades para sustituir importaciones.
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Buzos de Nuevitas, 
pioneros también 
como empresarios

Acompañando 
a las Mipymes

Sin subestimar otros ofi cios y 
profesiones, el buceo es una 
especialidad con riesgos y 

peligros, tanto por la inmersión 
en las profundidades marinas, 
como cerca de la superfi cie, don-
de el hombre sabe aprovechar las 
potencialidades físicas y cono-
cimientos técnicos a favor de re-
construir puentes, evitar colapsos 
en estructuras metálicas y cuanto 
favorezca a la economía.

Sobre este último particular, 
Carlos Alberto Ojeda Pérez tiene 
acumulada experiencia en más de 
ocho años en el proyecto de de-
sarrollo local de corte ecológico y 
acuático, Ceta, de Nuevitas.

Por horas pudiera hablar de ese 
mundo apasionante, y contar de 
trabajos como la rehabilitación 
del sistema de agua de mar de la 
central termoeléctrica 10 de Oc-
tubre, donde encontró el placer 
de ser útil. Sin embargo, cuando 
laboraban adjuntos a la Empresa 
de Servicio Integral de Seguridad 
(Seisa), esa entidad inesperada-
mente decidió disolver el grupo 
por la racionalización de plazas.

Los canales tienen la función 
de fi ltrar el agua y despojarla de 
partículas y sólidos extraños antes 
de la llegada a los condensadores, 
área donde se origina el enfria-
miento como parte de la etapa de 
condensación, la cual se traduce 
en energía, capaz de mover las po-
tentes máquinas generadoras de 
electricidad.

De no realizarse ese proceso, 
aparentemente común, las pérdi-
das de transferencia de calor pro-
vocarían un gasto anual promedio 
de entre 8 000 y 10 000 toneladas 
de combustible. El tiempo trans-
currido a posteriori fue testigo de 
la incomprensible medida de anu-
lar la brigada. Mas, Ojeda persistió 
hasta ver nacer, después de múl-
tiples estudios y procedimientos, 
el proyecto de desarrollo local, 

representado por la Empresa Inte-
gral de Mantenimiento.

En la primera fase del canal de 
entrada de agua de mar coloca-
ron cuatro mallas para evitar la 
entrada de sargazo y no obstruir 
los condensadores; ahora en el se-
gundo canal ejecutan el montaje 
de tres de las cuatro que lleva.

NUNCA ES TARDE SI LA DICHA ES 
BUENA

La férrea voluntad de Ojeda y 
de quienes se le subordinan por 
años, permitió llegar al momento 
feliz, anunciado hace unos días 
por el Ministerio de Economía y 
Planifi cación, de la conversión del 
proyecto de desarrollo local como 
pequeña empresa, la primera de la 
provincia con carácter estatal den-
tro de las 21 Mipymes confi rmadas 
del territorio.

“La idea surgió cuando fuimos 
a República Dominicana con una 
máquina contratada y vimos la 
utilidad que tenía para el país, la 
velocidad con que se podía eje-
cutar el trabajo. A la hora de de-
moler un puente con martillo te 
pasas tres meses y nosotros con 
ese equipo lo logramos en menos 
de 15 días, menos gasto de trans-
porte, de alimentación, de salarios 
y de combustible”.

En la termoeléctrica de Nuevitas 
—después han trabajado en tres 
más— se foguearon en el conoci-
miento de mecánica, electricidad 
y de otras habilidades para el bu-
ceo industrial, que en opinión de 
Ojeda tiende a desaparecer por 
un estático sistema salarial, aun-
que en el caso de ellos rige uno a 
destajo. Para él, esta especialidad 
resulta imprescindible en la repa-
ración de barcos. No es lo mismo 
resolver una avería en el lugar, que 
trasladar la nave a un dique.

El buzo va con los equipos re-
glamentarios individuales: tanque 
regulador con una tapa auxiliar, 
reloj para medir tiempo de buceo, 

manómetro para seguir la presión 
del tanque, vatímetro para saber 
la profundidad, traje, un chaleco 
sostenedor del tanque, patas de 
rana, escarpí.

En el colectivo resaltan los nom-
bres de Miguel Echeverry Cordo-
bés, Reinaldo Noy, Angel Malpica 
Mejidez o Deiler Pérez Navarro. 
Ojeda llega a los 60 años con el or-
gullo de formar a nuevas genera-
ciones que supieran cortar debajo 
del agua una piedra o un pilote de 
un puente o de un muelle, soldar, 
poner explosivos...

Tras el cambio en la forma de 
gestión, se preparan para la trami-
tación con la ONAT, la cuenta ban-
caria y la inscripción notarial.

A Dannys García Miranda, comer-
cial de la pequeña empresa y mas-
ter en Contabilidad y Finanzas, su 
labor como director municipal de 
Economía y Planifi cación le ayudó 
a comprender el desarrollo local 
y la dinámica para enrumbar el 
destino del proyecto, devenido Mi-
pymes, perteneciente a la Unidad 
Administrativa de Patrimonio Lo-
cal de Nuevitas, con benefi cios al 
Consejo de la Administración Mu-
nicipal del Poder Popular.

Según explicó, el nuevo encargo 
social los favorece, desde el punto 
de vista de autonomía económica, 
con mayores ingresos, nuevos 
clientes y los dota de un medio de 
transporte del que han adolecido 
hasta el momento.

Nuevitas seguirá siendo el 
asiento principal de la dirección. 
Desde allí los 26 trabajadores —24 
buzos homologados, más una eco-
nómica y el comercial— se despla-
zan a cumplir contratos en Cayo 
Santa María, Cayo Uva en Vara-
dero, y otras en proceso en la Zona 
de Desarrollo Mariel, donde una 
fi rma extranjera homologó inter-
nacionalmente a los dos soldado-
res del grupo; en las cercanías del 
Capitolio Nacional, en el coliseo 
Kid Chocolate y en el teatro Payret.

Muchos desafíos les quedan por 
delante, entre ellos, exportar sus 
servicios, sin afectar las inversio-
nes priorizadas como la fábrica de 
cemento 26 de Julio.

En el nacimiento y desarrollo de las micro, pe-
queñas y medianas empresas en Cuba, cono-
cidas como Mipymes, continuará presente la 

Asociación Nacional de Economistas y Contadores 
de Cuba (ANEC), con una fuerte labor de acompaña-
miento y asesoría.

Así ratifi caron en Camagüey Oscar Luis Hung Pen-
tón, presidente de la organización en el país, y el 
Héroe de la República de Cuba Ramón Labañino Sa-
lazar, vicepresidente, en intercambio sostenido con 
representantes de las 16 Mipymes aprobadas hasta 
el momento en el territorio agramontino.

Hung Pentón explicó que se trata de un diseño 
ajustado al contexto cubano y a su Constitución, y 
elogió las plataformas que agilizan los trámites ini-
ciales; al tiempo que destacó los benefi cios en la 
generación de empleo, encadenamientos producti-
vos, exportaciones y sustitución de importaciones, 
y deseó una gestión satisfactoria de los negocios.

Por su parte, Labañino Salazar dijo que el propó-
sito es que todas las formas confl uyan de manera 
coherente y efi ciente en el escenario económico y 
que no existan trabas en el urgente propósito de 
crear bienes y servicios para el pueblo.

Destacó pilares esenciales para el éxito empre-
sarial como la informatización, la tecnología, la 
ciencia y la innovación, y subrayó que el principal 
aporte se dirige a la construcción del socialismo 
próspero al que aspira la nación.

Los participantes recibieron información a partir 
de las dudas y preocupaciones sobre el novedoso 
proceso que enfrentan, debate franco en el que in-
tervinieron, además, autoridades del Partido y el 
Gobierno en la provincia y la dirección de la ANEC 
en la demarcación, que ratifi có la importancia de 
las alianzas con los actores económicos para su 
buen paso en el entramado empresarial.

En Camagüey se han aprobado hasta ahora 21 Mi-
pymes, de ellas solo una estatal, y se concentran en 
los municipios cabecera, Florida, Nuevitas y Sierra 
de Cubitas.

La presidencia de la ANEC en el país, durante su 
visita a Camagüey, intercambió además con los co-
lectivos de las Empresas Provincial de Alojamiento 
y de Turismo de Ciudad Santa María, dos de las cua-
tro nominadas del territorio al Reconocimiento por 
la Gestión Económica-Productiva como parte de la 
Jornada homónima que desarrolló el país en octu-
bre, y sostuvo un encuentro con el Consejo Ejecu-
tivo Provincial y profesores que intervienen en la 
capacitación de los nuevos actores económicos.

y p p

Por Enrique Atiénzar Rivero

Por Juan Mendoza Medina (Radio Cadena Agramonte)

 En estos momentos trabajan en la ter-
moeléctrica 10 de Octubre y en las indus-
trias cementeras 26 de Julio, de Nuevitas, 
y en la de Mariel en la reconstrucción de 
la base de los molinos, mientras que en 
el enclave energético de esa zona de oc-
cidente laboran en las bases de la bomba 
de circulación. También están presentes 
en la construcción de un muelle para ferry 
en La Habana, en la foto.
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Entre las actividades que nos depara para este mes 
de noviembre el Centro Provincial del Libro y la Lite-
ratura Enrique José Varona, de Camagüey, están dos 
Sábados del Libro seguidos. 

Hoy se presenta un bello libro de narraciones para 
niños y niñas de edad juvenil —y también para adul-
tos, no le quepa dudas a nadie— titulado Oros Nue-
vos. El Viejo Continente, publicado por Ediciones La 
Luz, de Holguín. Inspirado en ese monumental texto 
de Herminio Almendros, Oros Viejos, la escritora Eve-
lin Queipo Balbuena consigue crear un mundo má-
gico de asombrosa fantasía.

El otro texto, que será presentado el sábado 13, se 
titula De la guerra, el amor y la memoria, de la au-
toría de Benito Estrada Fernández, publicado por la 
Colección Surtidor de la editorial Ácana, en este 2021. 
Es la versión ampliada del libro premiado en 1979, 
en el concurso 26 de Julio, con el título Del Turquino 
hasta el Cunene. Incluye nuevas décimas.

Estrada Fernández hace gala de una voluntariedad 
poética extraordinaria como para que no se olvide 
el más mínimo detalle en torno a su acontecer como 
combatiente y escritor. Recrea su mundo con alusio-
nes a partir de su visualidad de África tras su salida 
de los campos cubanos. 

Lecturas Por Jorge Santos Caballero (Escritor)

El protagonismo de los ni-
ños como lectores y escritores 
marca la diferencia de la edi-
ción XXVII del Premio Nacional 
Emilio Ballagas, que culminará 
mañana con la premiación del 
concurso. El jurado valora 
30 obras remitidas desde 11 
provincias.

Felicitamos al colectivo del 
Complejo Audiovisual Nuevo 
Mundo por el aniversario 35 
de su sala de video, pionera 
en Cuba. 

La versión camagüeyana 
de la jornada Noviembre Fo-
tográfi co abrió en la Galería 
Julián Morales, en la sede de 
la Unión de Escritores y Artis-
tas de Cuba, donde Oscar Jr. 
Rodríguez Martínez expone 
Mística de lo inmóvil (colla-
ges). Es una muestra del pro-
ceso de cuestionamiento de 
la existencia con los códigos 
de manchas y estatuas.

La Ofi cina del Historiador 
anuncia la apertura de sus 
instituciones a partir del 12 de 
noviembre. Ese día, la Galería 
Fidelio Ponce inaugurará la 
exposición fotográfi ca colec-
tiva Doce. 

La Sala José Marín Varona 
iniciará el 12 una jornada de 
conciertos, con el Coro Profe-
sional, a las 8:30 p.m.; el día 13 
tocará la Orquesta de Cámara 
Juan Ramón Orol; y el 14, el 
dúo A Piacere.

Aclara Kenny Ortigas Gue-
rrero, presidente del Consejo 
Provincial de Artes Escénicas 
que “si las condiciones lo per-
miten”, se activa la cartelera 
de los teatros. Para el ‘Princi-
pal’ se anuncia el estreno de 
3, 2, 1... ¡Despegue!, espectáculo 
del Circo Areíto, con invitados 
del Teatro Cubano de la Ma-
gia, 12 y 13, a las 8:30 p.m., y 
14, a las 10:00 a.m.

Con manos de seda

Aunque la pandemia sigue ahí como 
un depredador dispuesto a la cace-
ría, cambia la estrategia para que 

las personas transiten de presa a caza-
dor. Está más que dicha la ruta para to-
mar ventaja, y ahora es el momento de 
demostrar cuánto se ha aprendido a ma-
niobrar para evitar la COVID-19. Con esa 
fi losofía de la vida retoman el curso pre-
sencial las escuelas de arte en Camagüey.

“El 15 de noviembre, la enseñanza ar-
tística reinicia su curso con los estudian-
tes de todos los años, porque tercero y 
cuarto del nivel medio se reincorporaron 
el 4 de octubre. Tenemos una matrícula 
de 691 estudiantes, de nueve provincias 
y 12 municipios de Camagüey, excepto de 
Jimaguayú”, informa María Julia Gonzá-
lez Sariol, subdirectora de la Enseñanza 
Artística.

—Al decir reinicio pudiera pensarse que 
hubo pausa en el proceso…

—Desde el 15 de enero salieron de la es-
cuela, y ahora vuelven a vincularse bajo el 
techo académico; sin embargo, nunca ce-
rramos. Los maestros estuvieron activos 
todo el tiempo, según las indicaciones del 

Ministerio de Educación y del Centro Na-
cional de Escuelas de Arte (CNEArt). Des-
tacamos el trabajo alumno a alumno 
a distancia, y la atención diferenciada 
ante las dudas con algún contenido im-
partido por teleclases. Nos ocupamos 
de los de escuelas nacionales, todavía 
tenemos a cargo una de danza de San-
tiago de Cuba.

“Con los de cuarto año estamos en pro-
ceso de graduación para fi nales de no-
viembre e inicios de diciembre. Otros se 
graduarán en marzo. Lo harán con el con-
tenido impartido. No se presentarán a un 
examen con lagunas y defi ciencias”. 

—Meses atrás compartimos la noticia 
de acciones constructivas impulsadas 
por la redistribución presupuestaria, 
¿hasta dónde se avanzó?

—Reparamos las residencias del Con-
servatorio de Música José White y de la 
Academia de las Artes Vicentina de la 
Torre. Los estudiantes becados salen de 
pase tres veces al año, deben tener con-
diciones porque la escuela es su casa. 
Nuestra enseñanza es sacrifi cada, exige 
el extra para lograr resultados.

—Mientras conversamos, todavía la Es-
cuela Vocacional de Arte (EVA) Luis Casas 
Romero es centro de aislamiento, ¿podrá 
recibir a sus niños?

—La ‘Vicentina’ y la EVA sirvieron de 
centros de aislamiento, esta última ya en 
proceso de entrega. Al salir el último pa-
ciente haremos un intensivo de limpieza 
y de pintura, para recibir el día 14 a los 
alumnos.

“Dedicamos un reconocimiento espe-
cial a trabajadores de servicio y docen-
tes por el apoyo, la entrega y la valen-
tía con que laboraron en Zona Roja. Allí 
se insertaron jóvenes de la Asociación 
Hermanos Saíz, del proyecto sociocul-
tural Golpe a Golpe y de la Brigada de 
Instructores de Arte del municipio de 
Camagüey”. 

—La COVID-19 ha provocado mucho do-
lor en las familias, un dolor que inevita-
blemente tocará las aulas…

—Nuestros maestros están conscien-
tes de la atención y el cuidado de los 
niños. Desgraciadamente, trabajadores 
y estudiantes han perdido familiares, 
personas muy allegadas como los abue-
litos e incluso los padres. La escuela 
puede calmar ese dolor tratando con 
manos de seda.

“Contamos con más de 270 profesores, 
entre fi jos y contratados, la mayor parte 
artistas activos de la provincia, muchos 
miembros de la AHS y de la Unión de Es-
critores y Artistas de Cuba. Con los cen-
tros y consejos existen excelentes rela-
ciones de trabajo. Insistimos para que se 
vinculen al proceso de captación previsto 
en los municipios en la segunda quincena 
de enero”.

— ¿Modifi can el protocolo sanitario?
—No, el curso se reinicia con las mis-

mas medidas: el nasobuco, el lavado de 
las manos, los pasos podálicos, no se per-
mite la entrada de personal ajeno a las 
escuelas ni la salida de los becados. De-
bemos preservar la salud y la vida.

“En los tres centros contamos con en-
fermeras las 24 horas, con un policlí-
nico asignado para situaciones de pri-
meros auxilios. En las residencias, las 
camas están a la distancia exigida por 
el protocolo. El Departamento de Hi-
giene y Epidemiología nos certifi ca las 
instituciones.

“Toda la base material de estudio y de 
vida está garantizada. Entre el día 13 y 
el 14 de noviembre entran los mucha-
chos de las provincias. El día 15 reinicia-
mos. Sabemos que con la entrega de los 
maestros, de los equipos de dirección, 
lograremos que el curso se desarrolle 
sin  difi cultad”.
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La mujer que lidera la gestión de la enseñanza 
artística en Camagüey es instructora de teatro. 
De sus 35 años de trabajo, dedicó 31 a la labor 
dentro del sistema de Casas de Cultura.

Obligado por la pandemia a cambiar la fecha 
y el esquema de programación, el Festival 
Internacional de Videoarte de Camagüey 

(FIVAC) desarrollará su novena edición los días 8, 
9 y 10 de noviembre en El Circuito, con entrada 
libre y sin confrontación teórica.

“Vamos a presentar un total de 93 obras, de 102 
artistas que están representando 26 países”, precisó 
la curadora Teresa Bustillo, al enfatizar en el  récord 
de obras, “esto habla del placer, de la necesidad 
consustancial del ser humano de crear, indepen-

dientemente de las circunstancias tan desfavorables 
que ha tenido el mundo en los dos últimos años”.

FIVAC solo ocupará como sede El Circuito, a par-
tir de las 6:00 p.m. del día 8, mientras que el 9 
abrirá a las 10:00 a.m. en su galería Píxel, y tam-
bién ofrecerá proyecciones en su amplia sala de-
nominada Georges Méliès.

“Ahora hacer FIVAC lo veo como un regalo para 
la gente, una invitación a salir de casa a disfrutar 
de algo nuevo, interesante”, insistió la produc-
tora general Diana Rosa Pérez Legón.

Breves

Será un regalo

• Ante la proximidad del reinicio del curso escolar, Adelante procura información 
de interés para alumnos, familiares y trabajadores de la enseñanza artística en 
Camagüey



Al calor de las transformaciones económicas que 
vive Cuba este año, el Instituto Nacional de De-
portes Educación Física y Recreación pretende 

lanzarse a potenciar sus estructuras mediante nuevas 
formas de gestión. Sin poner en riesgo las concepcio-
nes fundacionales del ente, la presidencia ha abierto 
varios frentes, entre ellos uno en Camagüey. 

La Dirección Provincial de Deportes lleva varios me-
ses cocinando una idea que puede convertirse en el 
primer Proyecto de Desarrollo Local que oferte servi-
cios deportivos internacionales. “Creamos un equipo 
de expertos en colaboración con la dirección de desa-
rrollo del Gobierno en la provincia y ya hemos sumado 
a otros organismos para lograr una cadena productiva. 

“Teniendo en cuenta las instalaciones que hemos 
restaurado últimamente en la ciudad y en Nuevitas y 
la fuerza técnica especializada que tenemos, confec-
cionamos una cartera de 13 disciplinas en las que po-
demos brindar capacitación y entrenamiento de pri-
mer nivel”, dijo a Adelante Alberto García, subdirector 
del organismo. 

Además de las opciones deportivas, los clientes 
podrán recibir tours culturales y recreativos, con la 
participación de entidades y trabajadores por cuenta 
propia. Según José Rivera, coordinador principal del 
proyecto, “el movimiento deportivo camagüeyano es 

bien conocido por entrenadores y federativos de Cen-
troamérica, América del Sur y algunos países europeos, 
porque nuestros técnicos han dejado huellas de éxito 
en muchos de ellos. Esos embajadores probablemente 
resulten los principales promotores y algunos traerán 
a sus alumnos.

“Para las regiones donde no estén muy informados 
tenemos como respaldo publicitario los casi 150 me-
dallistas olímpicos y mundiales que se han formado 
en los terrenos que pondremos a disposición y bajo la 
tutela de varios de los profesores y deportistas activos 
que estarán”, agregó el gestor.

De esta manera, es fácil imaginar a Julio César La 
Cruz enseñando la magia de la esquiva a una docena 
de adolescentes chilenos o a un equipo escolar ca-
nadiense recibiendo consejos de Cándida Jiménez, la 
mujer que educó en la vida y el voleibol a varias Mo-
renas del Caribe.

Tras la socialización de la propuesta inicial con co-
misionados y trabajadores del Inder, surgió la idea de 
atraer equipos y participantes al sistema de compe-
tencias provinciales y regionales que acoge el territo-
rio. Con la organización de eventos de diferentes ca-
tegorías con invitación internacional la ganancia sería 
doble. Por un lado los ingresos de la inscripción y la 

estadía de los competidores y por el otro la mejoría 
logística de copas como la Miguel Caldés de béisbol, 
la Ignacio Agramonte de boxeo y la Cerro Pelado de 
luchas. 

En el ajedrez, por ejemplo, el torneo que se celebra 
en cada aniversario de fundación de la Villa traería el 
atractivo extra de los festejos de la semana de la cul-
tura camagüeyana y el voleibol de playa en Nuevitas 
sumaría visitas a la playa de Santa Lucía. 

Actualmente Tierra de Campeones se encuentra en 
fase de estudio de la factibilidad económica y registro 
de sus marcas para luego presentarlo a las autoridades 
para su aprobación. En el resto del mundo este es uno 
de los negocios más orgánicos en la rama deportiva y 
los cálculos que se realizan para el Proyecto de Desa-
rrollo Local agramontino arrojan buenos dividendos. 

No se trata en lo absoluto de privatizar el deporte. 
Estamos hablando de ser sustentables y coherentes 
con las necesidades del modelo económico que se 
construye. Apoyados en la Constitución y los Linea-
mientos del Partido Comunista de Cuba, el Inder busca 
crear utilidades para sostener el deporte como dere-
cho del pueblo y remunerar de mejor manera a sus 
técnicos y atletas. 

Tierra de Campeones a la vista

Los festivales de salto y velocidad de primera categoría que 
se organizan en el estadio de atletismo Rafael Fortún podrían 
recibir competidores extranjeros en el futuro cercano.

De la rentabilidad de este proyecto saldrán fondos para mante-
ner y mejorar nuestras instalaciones deportivas.

Este año 
Camagüey 
acogió a las 
preselecciones 
nacionales 
de atletismo, 
boxeo y lucha 
grecorromana que 
se prepararon 
exitosamente 
para los Juegos 
Olímpicos, 
experiencia 
que servirá 
para organizar 
futuras bases de 
entrenamiento. 

Dos de los tres represen-
tantes que logró incluir 
la delegación cubana en 

la fi nal del Campeonato Mun-
dial de Boxeo de Belgrado son 
hijos del Camagüey. Este jue-
ves Yoenlis Hernández y Julio 
César La Cruz certifi caron la 
calidad de su formación en 
los Guerreros de El Mayor al 
derrotar convincentemente 
en semifi nales al italiano Sal-
vatore Cavallaro y el uzbeco 
Madiyar Saydrakhimov, res-
pectivamente, mientras que 
el matancero Andy Cruz hizo 
lo mismo contra el armenio 
Hovhannes Bachkov. 

Tanto Yoenlis como Julio 
César pelearon desde la larga 
distancia con relampaguean-
tes entradas e hicieron mucho 
daño con sus rectos de dere-
cha. Ambos se han mostrado 
en inmejorable forma física, 
principalmente La Sombra.  
Andy, por su parte, sigue de-
mostrando que es el púgil 
más completo y vistozo de 

Cuba y uno de los mejores del 
planeta. 

En semifi nales también 
hubo malas noticias, pues el 
mayabequense Osvel Caba-
llero y el pinero Herich Ruiz 
quedaron en el camino. El 
primero se vio superado en el 
cierre del combate por el ka-

zajo Serik Temirzhanov y las 
boletas refl ejaron un cerrado 
2-3 en su contra, y el segundo 
dio un excelente espectáculo 
ante el pinareño que com-
pite por Azerbayjan, Loren Al-
fonso. Este último pleito dejó 
una de las imágenes más her-
mosas del certamen, cuando 

Alfonso alzó el brazo de Ruiz, 
señaló la bandera cubana en 
el pecho de su rival y luego 
mostró su respeto ante los 
entrenadores del país en que 
nació y se formó. Deportivi-
dad, gratitud y patriotismo en 
su estado puro. 

En la jornada anterior, se 
había cortado la racha invicta 
de los boxeadores agramonti-
nos cuando Kevin Brown cayó 
ante Lasha Guruli de Geor-
gia. Tras dominar el primer 
round, el nuevitero fue per-
diendo fuerzas e iniciativa 
ante un envalentonado Gu-
ruli, que fi nalmente conven-
ció a los árbitros de votar a 
su favor. 

Todo quedó dispuesto para 
que Yoenlis buscara este 
viernes la primera corona 
de nuestro país en Belgrado 
2021. Su contrincante en los 
75 kilogramos, el ruso Dzham-
bulat Bizhamov, viene impe-
tuoso después de triunfar por 
RSC en semifi nales, pero ten-

drá que remontar la ventaja 
en ritmo y alcance que le saca 
el nuestro. 

Para hoy sábado están ca-
lendariadas las discusiones 
del título en 92 y 63,5 kilogra-
mos. En los pesados se frus-
tró la pelea revancha entre La 
Cruz y el cubano-español En-
manuel reyes, pues este cedió 
en el cruce ante el italiano de 
origen marroquí Aziz Abbes, 
un chico que se mostró muy 
combativo y todos esperan 
que haga sudar al ídolo ca-
magüeyano. Andy tampoco la 
tendrá fácil ante el turco Ka-
rem Oezmen, una de las reve-
laciones del Mundial. 

En todo caso, ya se superó 
la actuación colectiva de los 
Domadores en la justa de 
Ekaterimburgo 2019 y con dos 
o más coronas podríamos do-
minar el medallero general 
de esta reunión en la capital 
serbia. 

Dos de tres en la final del mundo
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Por Carmen Luisa Hernández Loredo

• Dos camagüeyanos resultaron laureados con el Premio Pablo Miquel 2021 de la Sociedad Cubana                               
de Matemática y Computación

Quienes lo conocen bien dan fe de su constancia 
y entrega. Aseguran que el profe Julio Madera no 
anda por la Universidad haciendo alardes de sus 

méritos sino que trabaja, trabaja sin descansos para 
impulsar a otros y, así, en el camino, lograr las metas 
que le ponen (y él se impone) en la academia, la inves-
tigación y la vida.

A sus 47 años, el Dr. C. Julio Madera Quintana se                           
desempeña como profesor titular y vicerrector pri-
mero de la Universidad de Camagüey Ignacio Agra-
monte Loynaz (UC). El areté del también Licenciado en 
Ciencias de la Computación prueba que ello no es obra 
de las casualidades: experto de la Junta de Acredita-
ción Nacional para programas de postgrado e institu-
ciones; miembro del tribunal nacional de doctorado 
en Automática y Computación, de la junta directiva de 
la Asociación Cubana de Reconocimiento de Patrones 
de la Sociedad Cubana de Matemática y Computación 
(SCMC), del comité evaluador de los reconocimientos 
ANUIES-TIC, de la Red Iberoamericana de Matemática 
Educativa, y de la Cátedra Honorífi ca Milagros de la 
Caridad Gutiérrez para el desarrollo de la cultura ma-
temática; revisor de las revistas Retos de la Dirección, 
Producción Animal, Ingeniería y Competitividad, y Re-
vista Cubana de Ciencias Informáticas. 

Todo inició 32 años atrás, cuando en el IPVCE Máximo 
Gómez Báez comenzó a participar en concursos de 
Matemáticas. En la Universidad Central de Las Villas 
despertó su interés por el procesamiento de imáge-
nes. Después de graduado, trabajando en el Centro de 
Ingeniería Genética y Biotecnología de Camagüey se 
dedicó a la investigación teniendo como fi n la optimi-
zación de procesos con algoritmos probabilísticos, la 
aplicación de su trabajo de grado y que ha resultado 
su campo principal de desarrollo científi co.

Obtuvo el primer y segundo lugares en la competen-
cia Evolutionary Computation in the Energy Domain: 
Smart Grid Applications  (Computación evolutiva en el 
dominio de la energía: aplicaciones de redes inteli-
gentes) en el marco del congreso internacional GECCO 
2020 y del IEE WCCI’ 20 y ha participado en eventos in-
ternacionales en México, Portugal y Cuba, en algunos 
ha impartido conferencias especiales. Ha desarrollado 
actividades de postgrado en diferentes universidades 
cubanas, en la Universidad Panamericana de México; 
Universidad ISA de República Dominicana; en la de 
Estudios Internacionales de Hebei, China y en la de 
Gante, Bélgica. 

Tales datos solo pueden leerse en su currículo por-
que él no habla de eso. Se organiza, cumple cada com-
promiso con rigor, llega puntual, habla diáfano y no 
se regala, recorre de ida y vuelta varias veces al día la 
UC, solo lo precede su trabajo, a eso dedica su tiempo.

—¿Cuán importante ha sido la SCMC en el desarrollo 
de su labor como científi co?

—La profesora Milagros Gutiérrez logró que la dele-
gación de base de Camagüey tuviera un trabajo esta-
ble; después de su fallecimiento tuve la misión de asu-
mir la presidencia por ocho años. Indiscutiblemente 
constituye un espacio necesario y relevante para los 
investigadores tanto de la matemática como de la 
computación. Dentro de la sociedad se desarrolla 
cada dos años el COMPUMAT donde todos sus miem-
bros presentan materiales y alterno a este el congreso 
de Reconocimientos de patrones, espacios de inter-
cambio y de actualización de la visión de esa rama en 
Cuba y en el mundo.

—En los últimos años mucho ha impactado el grupo 
de investigaciones de matemática aplicada en la UC y 
en la provincia. Qué opinión tiene al respecto.

—Se trata de llevar las teorías a la práctica, a la so-
lución de problemas reales. Tenemos doctorados en 
curso relacionados con el uso de la energía renova-
ble a partir de distintos emplazamientos: eólica, solar, 
otras fuentes no renovables, en la búsqueda de opti-
mizar su uso de una forma más efi ciente y menos da-
ñina al medio ambiente.

“Trabajamos en la termoeléctrica 10 de Octubre, de 
Nuevitas, en el diseño de un sistema inteligente de so-
pleteo para la limpieza de las calderas, en asuntos re-
lacionados con la producción de camarón, en las redes 
inteligentes de energía, y en la optimización del uso 
del transporte para el enfrentamiento a la pandemia 

en cuanto al gasto de combustible, las distancias a re-
correr y los tiempos de entrega de insumos”. 

—Todo este trabajo se gratifi có con la nominación al 
“Pablo Miquel” 2021…

—En gran medida. Al expediente presentamos la la-
bor realizada en los últimos 10 años sintetizada en tres 
resultados concretos: la creación de algoritmos con 
estimación de distribuciones basados en pruebas de 
independencia y modelos univariados; el uso de téc-
nicas de inteligencia artifi cial sustentadas en modelos 
probabilísticos avanzados, ambos como autor princi-
pal; y la didáctica del cálculo diferencial y del álgebra 
lineal para carreras de ingeniería, como colaborador.

—¿Aplica las matemáticas para conjugar investiga-
ción, docencia, administración y el hogar?

—Casi, casi. La docencia es fundamental, tengo la 
suerte de poder conjugarla con mi área de investiga-
ción, la programación; además, forma parte del credo 
de los cuadros en la UC, siempre seremos docentes, 
nuestro lugar natural al concluir las tareas administra-
tivas es regresar a la facultad y seguir formando profe-
sionales. El intercambio con los estudiantes en el aula 
nos retroalimenta.

“También hay que optimizar los tiempos. Cuando 
termino en la ofi cina tengo que dedicarme a la inves-
tigación o a la preparación de las clases, eso lleva un 
entendimiento de la familia, que está allí animando 
todo el tiempo. Entraña un gran esfuerzo y sacrifi cio 
de todos, pero merece la pena, siempre”.

“EL AULA ES MI LABORATORIO”
A las Matemáticas hay que dedicarles tiempo. He ahí 

la clave del Dr. C. Ramón Blanco Sánchez. Estudió en la 
Universidad Central de Las Villas y allí se quedó cinco 
años trabajando. 

“Cuando la UC pasó sus años fundacionales regresé, 
soy un camagüeyano rellollo —dice en medio de una 
amplia sonrisa—, y allí estoy todavía. Podría jubilarme, 
pero no me hallo. La mente hay que utilizarla, cuando 
no tengo que preparar clases o estoy trabajando en 
algo, me pongo a resolver problemas matemáticos”.

Desde sus primeras investigaciones, bajo la asesoría 
soviética, han pasado varios años. “La primera la pu-
bliqué en la revista Investigación de Operaciones, de la 
Universidad de La Habana. Roberto Portuondo recién 
había llegado de terminar su doctorado en Minsk, ve-
nía infl uenciado por la escuela de Vygotski, sus con-
cepciones me resultaron interesantes para el estudio 
de las matemáticas, muy aplicables a sus principios, y 
ese ha sido mi camino desde entonces. Él fue mi tutor 
en el doctorado, que defendí en mi Alma Máter. Hasta 
la fecha he asesorado 12 doctorados, y he participado 
en ocho reuniones latinoamericanas de Matemática 
Educativa, en República Dominicana, Venezuela, Mé-
xico y en Cuba. En las últimas cuatro he impartido con-
ferencias especiales”.

Miembro de la Red Iberoamericana de Matemática 
Educativa Auspiciada por la Asociación Universitaria 
Iberoamericana de Postgrado y experto de la Junta de 
Acreditación Nacional de Cuba, en su UC se desem-
peña como líder científi co del grupo de investigacio-
nes de Matemática Educativa y colaborador del Centro 
de Estudios de Ciencias de la Educación.

Los resultados incluidos en su candidatura al “Pablo 
Miquel 2021” merecieron tres premios de la Academia 
de Ciencias de Cuba (2009, 2018 y 2019), además del 

Premio del Ministro de Educación Superior al resul-
tado de investigación más útil (2020) con la Didáctica 
del Cálculo Diferencial y el Álgebra Lineal para las ca-
rreras de ingeniería.

“Con esto aportamos al perfeccionamiento de la en-
señanza de las matemáticas, no solo en Cuba, pues se 
aplicó en un proyecto de conjunto con el Ministerio de 
Educación Superior, Ciencia y Tecnología de República 
Dominicana. Determinamos las insufi ciencias en el trata-
miento didáctico de los conceptos en el proceso de en-
señanza-aprendizaje del Cálculo Diferencial y del Álgebra 
Lineal en las carreras de ingeniería y las limitaciones de 
los estudiantes para resolver problemas matemáticos. 
En estos resultados está implícito en la labor colectiva 
del grupo de Investigaciones en Matemática Educativa, 
nucleado y dirigido por la Dra. Olga Pérez González”.

—El segundo trabajo presentado fue Aportes teóri-
cos y prácticos a la formación didáctico-matemática de 
docentes.

—Con este nos propusimos contribuir a mejorar el 
desempeño de los docentes de Matemática en los di-
ferentes niveles educativos y de los estudiantes que 
se forman para impartir esa especialidad, mediante la 
implementación de estrategias, entrenamientos y me-
todologías. Diseñamos seis modelos didácticos con su 
correspondiente metodología, criterios para evaluar la 
expresión del profesor al comunicarse en Matemática, 
el desarrollo de la comprensión de los objetos de la 
Geometría Plana y el desempeño docente en la ges-
tión didáctica de las demostraciones matemáticas. 
Asumimos los presupuestos de la Matemática en Con-
texto, donde se le tiene en cuenta como herramienta y 
disciplina formativa, se consideran relaciones y nexos 
de los contenidos con los fenómenos de la vida coti-
diana o con los problemas de la actividad profesional. 

“Otro aspecto fundamental para el aprendizaje es que 
los objetos matemáticos no tienen vida física, existen a 
nivel conceptual solamente. Por ejemplo, un triángulo 
lo puedes dibujar o tener una fi gura hecha en cartón 
o madera, pero nada más son sus representaciones; 
esta característica distingue a las Matemáticas de otras 
ciencias. Además, es medio y objeto en sí mismo. Toda 
ciencia depende de otra, pero la construcción de la ma-
temática es solo con herramientas de la matemática”.

Habla desde la pasión, se le nota en las manos 
que danzan con cada palabra, sospecho que por eso                           
desentrañar esta materia se ha vuelto su razón de 
vida. Conversamos con el profe Ramón Blanco en la 
sala de su casa. Pocas preguntas hicieron falta para el 
diálogo, las matemáticas se presentaron solas, no solo en 
sus explicaciones sino en los libros dispuestos sobre el 
sofá de una habitación impoluta y clara donde todo es-
taba dispuesto sospechosamente alineado. 

“No es posible encontrar una fórmula mágica para 
que el estudiante aprenda y no podemos olvidar su 
carácter activo. Por eso pretendemos darle las herra-
mientas al docente de manera que pueda dirigir su 
actividad de forma que el aprendizaje resulte lo más 
efi ciente posible. El desarrollo tecnológico también 
implica más usos de las matemáticas y eso nos incre-
menta el récord”. 

—¿Pudiera hacer su trabajo fuera del aula, alejado 
de ella?

—Hay instituciones en el mundo que solo se dedican 
a la investigación y no tienen vías para probar lo que 
están estudiando. Resulta imposible estar alejado de 
los estudiantes, de pregrado o posgrado. Ahora mismo 
la pandemia nos ha puesto pruebas altas, pero siempre 
hemos encontrado vías para mantener el contacto, no 
podemos olvidar que el aprendizaje tiene un elevado 
componente social. Por eso el aula es mi laboratorio.

Premio Pablo Miquel 2021: a la ciencia, la vida 
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